

「私はね、欲が深いんだよ」

むかし、茨城県牛久市の高松求氏のお宅に通いつづけていた頃、高松氏はそう言つた。

当時（1990年頃）、高松さんは自分で借りた畑を四人の農家で使いまわしにする交換輪作を行つてた。地代は等分に負担する。高松さんはその畑でダイコンやミシマサイコ、ラッカセイなども作つていたが、稻麦を基幹作目とする高松さんの作付けの中心は麦と大豆だつた。他の三人はゴボウ、サトイモ、サツマイモ、ハクサイその他の野菜。

2年位をかけて一巡りの交換輪作をする過程で、高松さんはプラウをかけ堆肥を撒き緑肥も作つた。麦や大豆作りのためもあるが、むしろそれは仲間の野菜農家のために土壌のクリーニングや土作りをしているようにも見えた。交換輪作に参加している人々の腕もあるのだろうが、野菜の出来は素晴らしい。そして、そこに関わった多くの企業の人々もそこから学んだ。

畑を工面し、各人の作付け計画を聞いて土地を割り当て、段取りをする。それで、面積当りの売上げは他の人の方が大きい。高松さんが他の人を呼び込むことで始まつた交換輪作だが、参加した野菜農家の人々は「高松に悪いようだな」と笑つて話していた。

交換輪作の意義を語り、新しい技術を

江刺の稻

「江刺の稻」とは、用排水路に手刺しされ、そのまま育つた稻。全く管理されていないこの稻が、手をかけて育てた畦の内側の稻より立派な成長を見せてる。「江刺の稻」の存在は、我々に何を教えるのか。土と自然の不思議から農業と経営の可能性を考えたい。

本誌編集長 昆吉則

いることで相手が得をする
目線の揃う異業種の人
と組むことが大事なんだ
と。

域の若者たちにその哲学を伝えながら
堂々とした余生を送られている。僕は、
その後もたくさん優れた農業経営者や
企業経営者に出会ってきたが、成功者に
共通する原則を高松さんを通して見てきた。

高松さんが語る「農業」

という言葉を、農業専門の
広告代理業者である僕は
「経営理念」とか「人生」と
言い換えるが、聞いていた。

僕がご迷惑も考えず高松

農場に入り浸つてたのは、
人々がまだバブルの酔いか
ら抜けきれてはいない時代

それは、「損得」で考えるのではなく
必要とされる「自分をイメージするこ

と。必要とは十分である必要は無く、足
りればよい。そして、過剰は害である。
さらに、人は「欲」が足りないから奪う
ことしかできない。そして、自ら選んだ

事ならば世の中に「損」なんて無いのだ。

我々が「損をした」と思うのは、我々自身

が行つたことの結果を自らの「得(そし

て徳)」にすることができないだけ

なのである。

大欲は志に通じる

「自分の企業の売上がどれ程大きかろう
とも、自分の志に通じる。だからこそ、
たるもので、ある外食業の経営者は、
は様々な業種の企業経営者が
銘を受けていた。その中に

が、それは業種の違いに過ぎない。もし

惜しまない。目先の金勘定をしたら高松
さんは「損」をしているように見えた。

しかし、高松さんはこう言つた。

「人は「収穫」に目を奪われがちだけ
ど、農業の本質は「戻すこと」、それも

戻し続けること。収穫はその結果

であり未来への「手段」に過ぎない」

が、引退したといいながら、研究者や地

高松さんの「子息はお医者さんになり

農業としての後継者は得られなかつた

が、志に通じる」と教えていただいた。

高松さんのこの話を、僕が尊敬する緒

方知行氏（雑誌「2020 AIM」主

幹）オフィス2020発行・電話03-

3584-1211）に話したら「大欲